



Centre d'Information sur les
Renseignements
et le Terrorisme
au Centre d'Etudes Spéciales (CES)

5 juin 2008

Le Hezbollah a effectué un exercice militaire au cours duquel ses membres ont pris d'assaut une colline représentant un avant-poste de Tsahal. Ce premier exercice militaire rendu public depuis la seconde guerre du Liban vise à dissuader Israël et les adversaires du Hezbollah au Liban, ainsi qu'à instituer le concept de "résistance" au sein du public libanais.



Exercice des "Unités Libanaises de Résistance." A gauche : des membres prennent d'assaut une colline qui représente apparemment un avant-poste de Tsahal. A droite : un groupe d'activistes durant un briefing (Al-Manar, 27 mai 2008)

Aperçu général

1. Le 27 mai, date anniversaire du retrait de Tshahal du Liban, le Hezbollah a effectué un exercice militaire baptisé "Barrière de la Patrie." L'exercice a été réalisé par les Unités Libanaises de Résistance, qui appartiennent au Hezbollah.¹ Au cours de cet entraînement, retransmis sur la chaîne Al-Manar du Hezbollah, des activistes camouflés portant des bérets bruns ont été vus en cours d'instruction (à un emplacement demeuré secret).² Ces "soldats" y utilisaient des armes diverses (RPG, mitrailleuses, armes de petit calibre) et ont été filmés prenant d'assaut une colline (représentant probablement un avant-poste de Tshahal). Pendant l'exercice, des activistes arboraient des drapeaux du Liban et le drapeau vert des Unités Libanaises de Résistance. Des journalistes d'Al-Manar ont interviewé plusieurs membres (sans montrer leurs visages), qui ont juré de demeurer sur "la scène de la résistance" pour protéger le Liban (Al-Manar, 27 mai 2008).



Tir de mitrailleuse (à gauche) et de RPG (à droite) (Al-Manar, 27 mai 2008)



Gauche : un activiste effectue le salut du Hezbollah. Droite : assaut d'une colline qui représente un avant-poste de Tshahal après l'avoir attaqué à coups d'artillerie (Al-Manar, 27 mai 2008)

¹ En arabe : *Al-Saraya al-Lubnaniyya li-Muqawamat al-Ihtilal al-Isra'eli*, littéralement : les Bataillons Libanais de Résistance à l'Occupation Israélienne. Il s'agit d'une unité militaire composée de volontaires et fondée par le Hezbollah à la fin des années 1990 pour les Libanais originaires de tous les groupes ethniques. L'établissement des Bataillons visait à donner l'impression que "la résistance" (le terrorisme) contre Israël était alors à caractère national libanais (c'est-à-dire, pas uniquement composée de chiites). En pratique, l'initiative n'a pas porté ses fruits et le Hezbollah est demeuré une organisation terroriste chiite.

² Selon Al-Manar, l'exercice a eu lieu dans l'un des camps d'entraînement de l'Unité au Liban.



Assaut d'une colline représentant vraisemblablement un avant-poste de Tsahal; la photographie montre les drapeaux du Liban et le drapeau des Unités Libanaises de Résistance (Al-Manar, 27 mai 2008)

Conclusion et analyse

2. Depuis la seconde guerre du Liban, le Hezbollah a reconstruit et amélioré son infrastructure militaire, durement touchée au cours de ce conflit. Dans le cadre de cette réhabilitation, de nouveaux membres militaires ont été recrutés et ont reçu une formation de base au Liban (dans le Sud et dans la Vallée de la Bekaa) ainsi qu'un entraînement poussé en Iran, comme le Hezbollah avait l'habitude de le faire avant la seconde guerre du Liban.

3. Depuis la guerre, le Hezbollah a adopté une attitude discrète, évitant de faire de la publicité autour de sa réhabilitation militaire et de la formation de ses membres. Toutefois, en Novembre 2007, un vaste exercice des différents commandements effectué par l'organisation a été rendu public. Cet exercice a **méthodiquement examiné** les capacités militaires du groupe, y compris l'utilisation des roquettes et des armes antichars, sur la base des leçons tirées de la seconde guerre du Liban. Lors du dernier exercice en date, **des membres du Hezbollah ont été vus pour la première fois durant leur entraînement**. On relèvera avec intérêt que les participants sont des membres des Unités Libanaises de Résistance, avec des drapeaux libanais et leurs propres drapeaux affichant le cèdre libanais (les drapeaux du Hezbollah n'ont pas été montrés par Al-Manar).



Activiste parlant dans une radio au cours de l'exercice (Al-Manar, 27 mai 2008)

4. Selon nous, la publicité faite autour de la manœuvre, pour la première fois depuis la seconde guerre du Liban, reflète le sentiment d'aplomb de l'organisation, et vise à dissuader Israël ainsi que les adversaires du Hezbollah sur la scène libanaise. Ce sentiment de supériorité sert à mettre en avant la puissance du groupe et ses capacités. En même temps, cette publicité a, selon nous, pour objectif de populariser le concept de "résistance" parmi le public libanais et ainsi peut-être, d'augmenter le recrutement au sein des Unités Libanaises de Résistance.

5. La publicité faite autour du récent exercice – ainsi qu'autour de l'exercice effectué en Novembre 2007 – montre une nouvelle fois que le Hezbollah continue à **violier ouvertement la Résolution 1701**. Cette organisation terroriste renforce sa puissance militaire et utilise des armes ainsi que des munitions venues d'Iran et de Syrie. Elle poursuit ses activités, comme la formation, la construction d'avant-postes et le renforcement de son déploiement militaire au Sud-Liban sans y être empêchée, en dépit de la présence de l'armée libanaise et de la FINUL.